

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 95 (1998)  
**Heft:** 1-2  
  
**Nachruf:** Nécrologie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Nécrologie

## Un président de la SAR s'en est allé !

André Fournier nous a quittés !  
Lui qui savait manier la plume et la parole avec élégance.  
Durant ces années de rédaction et à la présidence.

Peut-être a-t-il profité du vol d'un essaim sauvage pour s'en aller !

Il fut avec nous sur cette Terre où les hommes y sont très occupés.

Ils ne savent plus que les fleurs sont belles et éphémères.  
Et n'ont souvent plus le temps de les admirer.

André nous a quittés !

Il ne savait pas toutes les forces et les richesses qu'il donnait chaque fois qu'il écrivait.

Avec lui nous avons cultivé la tolérance et le respect,  
Avec lui nous avons trinqué et favorisé la convivialité,  
Avec lui nous avons aimé l'amitié, nous avons eu le sentiment d'exister.

Pour lui, chacun de nous était important.

Il prenait le temps de s'en préoccuper et la peine de nous le témoigner.

André nous a quittés !

Il avait fait de nous ses amis et c'est bien normal de le pleurer.

Puisqu'il nous a quittés !

Peut-être a-t-il profité du vol d'un essaim sauvage pour s'en aller.

Nous savons qu'il est maintenant parmi les étoiles et que grâce à lui

Notre regard sera différent lorsqu'il se portera vers le ciel.

**Willy Debély**

*Inspiré du texte du « Petit-Prince » de St-Exupéry.*

## Hommage à André Fournier, membre d'honneur de la Fédération valaisanne d'apiculture

La Fédération valaisanne d'apiculture a perdu, en 1997, l'un de ses membres d'honneur, M. André Fournier, ancien président SAR.



André, bien que n'ayant pas appartenu au comité de la FVA, a marqué de son empreinte la vie de notre fédération. Il a en effet représenté les apiculteurs du Valais romand en ayant fait partie du comité central de la SAR durant 15 ans, de 1971 à 1986. En 1983, il fut également acclamé, à l'unanimité, président de la Romande, fonction qu'il a occupée pendant 3 ans. Il fit également partie du comité d'organisation de la fête du centenaire de la FVA, en 1987, fête dont il fut le brillant major de table. C'est en 1988 que la FVA l'a acclamé membre d'honneur de notre fédération. Tous ceux qui ont connu André ont pu apprécier son caractère aimable, sa discréction légendaire ainsi que son avis pondéré et conciliant.

Merci André, pour l'amitié que tu as donnée. A son épouse, à sa famille, nous réitérons notre sympathie émue.

**Fédération valaisanne d'apiculture  
Pour le comité :  
François Juillard, président**

## Société d'apiculture du district de Conthey

M. André Fournier, membre depuis 30 ans de notre section, nous a brusquement quittés il y a quelques semaines. Nous regretterons ce membre fidèle et assidu que nous avions plaisir à côtoyer lors de nos différentes activités, et qui a honoré notre section en acceptant plusieurs mandats au niveau romand : rédaction du journal apicole et présidence de la SAR.

La SAR lui a témoigné sa gratitude en lui décernant le titre de membre d'honneur.

A sa famille aujourd'hui endeuillée, nous témoignons notre vive sympathie et notre amicale gratitude.

**Société d'apiculture du district de Conthey**

## La Côte neuchâteloise † Edmond Rosselet

S'il est une figure qui a marqué la section de la Côte neuchâteloise, c'est bien celle de notre ami Edmond Rosselet. Un large sourire et un mot aimable suivis d'une poignée de main tranquille, Edmond donnait toujours l'impression d'avoir plaisir de nous voir. Que peut-on offrir de mieux comme accueil ?

Avec l'an 2000, Edmond aurait fêté son demi-siècle de sociétariat. C'est dire s'il était expérimenté, mais aussi passionné. Il a beau-

coup contribué à améliorer le cheptel apicole de la région neuchâteloise. Moniteur-éleveur pendant de nombreuses années, inspecteur des ruchers, secrétaire du comité de la section, rédacteur pour la SAR du Conseil aux débuts, il nous a largement fait bénéficier de ses connaissances, avec plaisir et simplicité.

Lui qui était un apiculteur chevronné, qui avait presque tout essayé, il restait très attentif aux nouveautés. Non pas la poudre aux yeux, mais les vrais trucs, ceux qui respectent la qualité du miel, qui favorisent la sélection à long terme, qui font de l'apiculture un métier ou un



hobby respectueux de la nature. Il avait essayé avec succès la fécondation artificielle, ses grosses mains trouvant le bon geste... pour satisfaire une reine au moins pour les 4 années à venir. Au printemps dernier encore, lors d'une sortie de la section à Cormondrèche, il avait vivement apprécié la démonstration d'une conduite inhabituelle d'un rucher.

Edmond était fidèle au « stamm » du dimanche matin, à Montmollin ou Montézillon, où l'on refaisait le monde... des abeilles, sans prétention. On potinait sans méchanceté sur les apiculteurs ; on évoquait le précédent ou le prochain Apimondia, les qualités de la B11, ou le succès de la dernière montée en station de fécondation. En mai dernier, j'ai eu l'occasion de lancer un élevage grâce à Edmond. Un coup de téléphone pour m'assurer qu'il entendait monter à son rucher et je le retrouve sur la voûte d'érables sycomore et de tilleuls qui couvrait son rucher. En face, le soleil blanchissait la façade du Château de Valangin. Le temps s'était mis au beau depuis peu et les colonies se refaisaient une santé. Avant de choisir le matériel qui conviendrait pour un bon élevage, nous avons pris un moment de bon temps à spéculer sur la saison à venir, à regarder le ciel à travers les feuillages encore transparents. Nous avons parlé d'abeilles, bien sûr, mais aussi de choses et d'autres. Pas de questions bien importantes, juste celles qui prolongent le plaisir d'être ensemble. Enfin, d'un geste précis, sans déranger la moindre abeille, Edmond a ouvert plusieurs ruches, en choisissant les valeurs sûres, vérifiant la présence d'une reine marquée, la bonne structuration du couvain. Il tenait à offrir ses meilleures larves. En toute confiance, il m'a remis un cadre en me donnant simplement la recommandation de le remettre à la bonne place. Au printemps prochain, mon cher ami Edmond, tu seras un peu présent dans chacune de mes abeilles.

En me serrant la main, Edmond m'a dit combien ma visite lui avait fait plaisir. Il venait de me rendre service, de m'offrir un verre, un moment de tranquillité et c'est encore lui qui remerciait... La section de la Côte neuchâteloise est devenue un peu orpheline. Dans ce cas, le remèrage sera bien impossible.

#### **Le comité**

#### **Société d'apiculture de la vallée de l'Orbe** **† Louis Valloton**

C'est avec beaucoup d'étonnement que nous avons appris le décès de M. Louis Valloton, d'Agiez, le 19 octobre 1997.

Pour ses 85 ans, M. Valloton était resté très alerte ; c'est lui qui faisait encore tous les labours et allait quotidiennement à l'herbe pour les vaches.

Sa passion pour les abeilles, c'est très tôt qu'elle a débuté, dans une famille qui ne possédait pas d'abeille, et c'est le seul de sa génération qui a fait de l'apiculture dans la famille.

Il a encore mis les bandes en août, mais la vie a décidé que ce serait son fils François qui les retirerait le 20 octobre. A Mme Valloton, et à toute la famille, la Société d'apiculture de l'Orbe témoigne sa sympathie.

**La secrétaire : P. H. C.**



#### **Société d'apiculture du Lac français**

#### **† Conrad Jemmely Courtepin**

C'est avec tristesse que nous avons appris le départ de notre ami Conrad. Il était membre de la société depuis 1973. Là, il prit très vite des responsabilités au sein du comité. En 1991, il reprit la charge de secrétaire-caissier. Conrad était un homme bon, toujours prêt à rendre service et à donner des conseils. C'était avec passion qu'il s'occupait de ses abeilles. Il possédait deux ruchers, l'un à proximité de son habitation et l'autre à la ferme des Rochettes, lieu de son enfance qu'il affectionnait particulièrement. En 1996, forcé par la maladie, c'est avec regret qu'il dut cesser toute activité apicole. Le 21 juillet 1997, il nous quitta définitivement pour rejoindre son épouse Odile, décédée un mois auparavant. Nous garderons d'eux de très bons souvenirs.

Que leur famille trouve encore ici l'expression de notre plus profonde sympathie.

**Pour la société : J.S**



#### **Société d'apiculture Ajoie-Clos du Doubs**

#### **† Jean-Pierre Freléchoux**

Début novembre, les apiculteurs ajoulois, entre autres, rendaient un dernier hommage à Jean-Pierre Freléchoux, président d'honneur de leur société Ajoie-Clos du Doubs, dont il était membre depuis 1946.

Né en 1931, Jean-Pierre occupait très activement sa retraite entre ses parties de chasse, le tir, sa passion pour le bricolage et son rucher du Clos du Doubs. Il a été membre pendant quelques années du comité de la SAR et présida la Fédération jurassienne des sociétés d'apiculture.

Il laisse le souvenir d'un homme droit, de caractère entier et intransigeant, généreux et serviable !

**Pour le comité SAR : ac, secrétaire**

